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做人做事的堅守
做我的行業的
人，經常有個問
題，我覺得其實和

大家早年的成長經歷有關。
這行的人很容易有種奉承的感
覺，覺得顧客至上，很恭敬，很
被動，很容易會需要別人告訴他
們如何如何，處於一個任人魚肉
的感覺。我覺得最好的比較和比
喻，就是人與人之間的關係。
我認為需要有很好的尺度拿
捏。你需要坦蕩蕩，表明心跡，
讓人知道你的來意。但另一方
面，你不能太進取，嚇跑別人。
一旦你表現出社交障礙的感覺，
就只會讓別人拒絕你，因為覺得
你令他們不舒服。
我覺得做人必須保持玩味，要
讓對方覺得你過癮。明明你很想
得到對方的贊同，但你不能展現
出那種渴望。另外一方面，你要
對拒絕感到不以為然。只要你對
拒絕展現出太大的感情變化，你
就會同樣被對方唾棄。
社交比較弱的男生，對待人的
時候會很被動，被別人牽着鼻子
走。這種關係，不是大家想要
的，但可能只能無奈接受。
在我的看法，我覺得最好的建
議，有點像女士們應該如何建立
自己的形象——要吊高來賣！

首先，你必須要把自己包裝成
良家婦女。要展現一種矜持，給
人感覺你不隨便，有自己的要
求。很多客戶、招募對象，都會
見到一個很像哈巴狗般的經紀，
對他們實在是太奉承了。我經常
要求我們的人，要更能夠清晰講
清楚自己的要求、自己的準則。
很多這樣的新人會問：這樣不
會嚇跑很多客戶、招募的新人
嗎？我認為，只會擋走真的不認
真的客戶、招募對象。不怕這樣的
人流失吧！反正少了他們也只是節
省你時間。我認為這是放長線釣大
魚，還是短視只看着眼前利益的
分別。而我，永遠選擇前者。
剛開始這麼做的你們，一定會
不習慣。我敢肯定上天會派幾個
人去測試你。但久而久之，你就
會開始發現，這樣有點苦口良藥
的感覺，其實讓你最後感覺更舒
服——可能開始的時候比較辛
苦，但效果更好。所以我給大家
的建議：做人，要給人有原則、
有要求的感覺。其實是個欲擒故
縱、欲拒還迎的感覺。人就是這
種如此奇妙的動物。吸引力法
則，並不是講究你多主動，有時
候是要講究有多能夠吸引人。
能參透這個道理的，會在情場
上、商場上，無往不利。

好一座危樓，好
一個香港！疫情加
碼，劇場也加碼，
《天下第一樓》的

演出地文化中心大劇場，開了2
樓，又開3樓，依舊滿足不了要
看戲的人，每晚人頭湧湧，掌聲
陣陣。
一部原汁原味的「京片子」京
味話劇，改為粵語，很多人驚訝
好奇耽心，會不會走味兒，會不
會難以達意，會不會失去原意？
演出前，幾家採訪的記者、專欄
作家都有此疑問，我心裏一直很
踏實，回答很明確「不會」。等
他們看到演出，特別發來信息：
「終於明白，有些東西是可以跨
越語言、文化和時代。」演出效
果證實，真正的藝術不受地域、
文化限制，放之四海。
還有很多人問，這次粵語版演

出，劇本有沒有改動？除個別字
句改為粵語，為了地域風俗化，
講法有一點改變，但原意不變，
保持了此劇自1988年首演至今，
34年、600多場，劇本一字不改
的原則。
記者還問，這部戲，你想讓觀

眾看什麼？一部戲，每個人的感
受都不同。這部戲，可以看吃喝
玩樂、三教九流、市井風情，明
爐燒烤，還有烤鴨的吃法做法，
大廚的煎炒烹炸，珍饈美味，五
味佳餚；業界間的競力爭奪，百

年老店的經營運作，社會各階
層、類型的人物關係；人的起伏
上落，奮爭不息，拚搏不已，對
人生的感嘆，對命運的不甘不
平……我不會想讓觀眾看到什
麼，倒是期待他們能看到什麼。
此劇在香港用粵語演出，確有

與內地不同之處，看戲的人會比內
地觀眾多一番感受。香港是世界金
融中心，香港人眉精眼企，精明能
幹，不論是大商家還是小市民，
都有商業頭腦，很多人發過老闆
夢，做過「老闆」，結果是有盈有
虧，有賺有蝕。就算不是從商，也
有為什麼踏上坦途，為什麼功敗垂
成，怎樣才能東山再起，怎樣對
待解甲歸田的詰問。劇中主人公盧
孟實心懷壯志、一世奮爭、拚搏不
已、面對各色人等，上要應付皇上
總理、衙門貴冑，下要對待老闆夥
計、外來騷擾，經歷斗轉星移，風
雲變幻，結果會是什麼？劇中所有
人，就是一個剛入行的小徒弟，都
有他的風雲世界，他們得到什麼，
失去什麼，能不能給人以警示警
醒，不同的觀眾會有不同的思考。
此劇題材是寫「食」，所謂
「民以食為天」歲歲年年，吃，
一貫是中國老百姓關注的根本，而
此句的上一句，是「國以民為
本」，這兩句幾乎人人皆知的道
理，我全寫在戲中，會看的看門
道，不會看的也可以看熱鬧，一席
盛宴，且看各位的口味品味如何。

疫情至今，真的差不多接近3年，身邊經常會
聽到有人感染了，亦有很多人分享感染後的患病
歷程，但大多數注射了疫苗的人也會說︰「感覺
就好像傷風感冒，不用怕，我很快便好了。」他

們不斷宣揚這個信息，令到一些人可能以為真的就算患了病也
沒什麼大不了，結果對防疫的意識鬆懈了很多。
最近一位要好的朋友不幸「中招」。其實在他確診前一晚，

我有跟他近距離地在同一場合碰面，但當他確診的一天，他很
好，不斷告訴之前跟他接觸過的朋友，看看他們有沒有「中
招」，而我便是其中一位被通知的朋友。當天自己還在睡覺，
因為前一晚還是要通宵工作的關係，所以下午5點才起床。他
原來不停打電話給我，當我起來的時候便接聽到他打來的電
話。他匆忙地說︰「我確診了，擔心你也確診，快些做個快速
檢測。」我便立刻起床來一次測試，結果沒有被感染。跟着兩
天我也每半天快速測試一下，好在還沒有出現兩條線的情況。
我這位好朋友確診的第二天便跟我說︰「為什麼很多人也會

說，患上新冠就好像感冒一樣，不會辛苦，但我確診之後的第
二天開始，全身骨痛，頭痛就好像快要爆炸一樣，很辛苦。」
所以我覺得，不要聽太多別人說患上新冠後的情況，因為真的
因人而異，更加有一些患了病的引發了很多身體其他病症甚至
死亡，所以大家一定不要掉以輕心。
在這裏也可以分享另一個朋友有關家人患了新冠的情況。我

這個朋友跟爸爸媽媽一起生活，有一天，他爸爸確診了，好在
他們每人也是住在獨立房間，所以他父親便寸步不離自己的
房。但第二天，他媽媽也確診了，我這個朋友再做快速測試也
是陰性，但他身為兒子，父母患上新冠，就算需要隔離，也無
可奈何地要去照顧兩老。他說：「我相信香港有很多這個情況
出現，父母感染了，身為子女也一定要照顧他們，但如何避免
被感染呢？雖然我已經很努力做好消毒措施及戴上兩個口罩，
但也不一定不被感染。」結果我朋友在他父母確診後的第四天
也呈現陽性。因為父母在患病期間，他需要把食物送進他們的
房間，如果需要任何物資及生活用品，也難免要走進他們的
房，所以最終也同樣被感染。
我也覺得，就好像我這朋友這情況，很難避免在照顧家人的
時候，自己不被感染。雖然有些人會說：「家人已經感染了，
自己不如就同樣被感染，那就沒有這麼麻煩，大家也可以進出
自己的房間不用避忌。」但我覺得，沒有「中招」始終好過
「中招」，因為不止感冒這麼簡單，如果出現併發症便問題大
了。而我這個朋友在他父母患病期間，透過「醫健通」去幫助
父母視像看醫生，他很感謝政府有這個服務提供，下個星期繼
續跟你們分享。

不要以為是傷風感冒

最近我有機會參
加維多利亞教育機
構的新翼大樓開幕典

禮，觀看由小學和中學部共同演繹
的《花木蘭》舞台劇。孩子們用兩
文三語（中文、英文，粵語、英
語、普通話）演出，有歌劇、舞
蹈、中樂、西樂、鼓、太極、芭蕾
舞、中國舞、武術等，演繹得淋漓
盡致，令人拍爛手掌。
我問總校長孔美琪博士，為什
麼想到《花木蘭》作為這齣舞台
劇的名字？她說：「我們想讓孩
子們接觸多些中國元素，如果只
是在上課時講，孩子們未必會記
得，通過各種不同的活動讓他們
接觸中國文化，更容易讓孩子們
接受。」
這個舞台劇的編劇老師，讓這
麼多元素在一個小時裏面非常緊
湊地演出，可見他的功力和孩子
們的熟練程度。
維多利亞教育機構是一所很出
名的國際學校，特別是他們的幼
稚園家喻戶曉。這是我第一次來
到維多利亞教育機構的小學和中
學部以及參觀新的校舍，在寸金
尺土的香港能夠有如此大的校園
和活動空間給孩子們確實難得，
寬敞的課室、學生和老師的休憩
場所、圖書館、咖啡室、運動場
一應俱全。我相信在這樣的環境
學習和工作機會都會身心歡暢。
我很相信小朋友的學習跟環境

有莫大的關係。如果你家裏有人
講英文、普通話、潮州話、上海
話，聽得多了，孩子們自然就會
聽，甚至於會講，這也是為什麼
在歐洲不同的環境，孩子們懂得
講多國語言。國民教育也是一樣
從小學習自然有國家民族的觀
念。我家兩歲半的小不點已經會
唱國歌了。她說因為學校有教。
公民教育由小時候開始，例如一
個人的價值觀、待人的禮貌、環
保意識、尊師重道和與朋友的相
處等等，身邊每一位家長、朋
友、老師與同學都是他們的榜
樣，小孩子就像一塊乾棉花，見
到什麼就吸收什麼。
最記得兒子小時候大概兩歲多

左右我抱在手上，見到我同另外
一個朋友相遇打招呼，他問我這
是誰呀？我告訴他這是某某醫
生，他說為什麼他不認識呢？想
想他怎麼可能會認識所有的醫生
呢？這句說話正正是我平時同我
先生所講的。自此以後我在他面
前講話都特別小心。事事要以身
作則。孩子就是我們的鏡子。

孩子的教育

兩星期前，我在此欄談郭富城在
無綫台慶與一眾舞蹈員表演後，特
別向3位編舞導師致謝。我在文中

提出了一個問題：怎麼不見李察施路華呢？
沒想到個多星期後，有人傳給我一條影片——

電視台報道「李察施路華追思會」的短片。噢！
原來他已經離世了。
影片中沒有對施路華的生平作簡介，甚至沒有

報道他何時出生、從何而來、何時逝世、死因為
何。在那條4分鐘的短片中，只是簡單地由對施
路華毫無認識的記者訪問了兩位與施路華同期
的編舞導師鍾浩和石成初、他的徒弟兼追思會
搞手Ricco，以及歌星賈思樂，請他們略談與施
路華合作的點滴和對他的看法。很明顯地，電視
台沒有人花時間搜集有關施路華的資料，只是以
最簡單的方法遞咪給受訪者，讓他們說話，負責
人便輕易便利地填滿4分鐘的功課了。
我最初認識施路華是在電視上看見他，因為

小時候他常常在《歡樂今宵》謝幕時出現。還
有，很多大型演出都有他的份兒。每次歌舞表
演後，大會司儀便會介紹「兩施」——兩位編舞
者——梅施麗和李察施路華出場。這時，施路華

便會在觀眾的掌聲中從幕後走到台上，展現一兩
下舞姿。那時候我覺得一身黝黑皮膚、個子輕巧
的他笑容很燦爛，開心輕快得像頭小鳥。
上世紀九十年代末，我認識了施路華。我不是因

為工作結識他，而是我們是鄰居，住在同一幢樓宇
之內。我們都養了狗兒，在遛狗時會在樓宇的大堂
碰上，便閒談起來。管理員們稱呼他為施先生，我
則喚他Richard，因為他本名Richard Da Silva，
施路華是Silva的譯音。他很友善隨和，也很健
談，有時我會抱着小狗與他聊上半小時。
我對Richard印象最深刻的是一次他介紹一位
常常來探訪他的外籍朋友給我認識。原來那人本
來是Richard公司的職員，可是Richard不滿意他
的表現，把他辭退了。後來，Richard再次聘請
他，不過，最終還是第二次辭退他。我聽到這個
簡介後，很是驚愕。令我覺得不可置信的不是因
為他把曾辭退的人再次聘請而又再次辭退，或是
那人肯重返被辭退的公司工作，而是經過兩次辭
退和被辭退的經歷，二人竟然還可以繼續做朋
友。可見他們真的能做到公私分明，很有氣度，
令我欣賞。
至今仍與我有聯絡的另一位鄰居也與Richard

熟稔，亦讚揚他是一名友善可親之人，完全沒有
一些驕傲名人的氣焰。多年後，我們搬家了，自
此沒有再與Richard見面。後來，我們曾居住的那
幢樓宇被拆卸。據那位鄰居說，Richard搬到大水
坑去，住得不錯。我知道他安好便足夠了。
兩個月前，無綫在其經典台播映1977年度的

《香港小姐》競選。我有一晚睡不着，瀏看一
會，赫然看到Richard與羅文和林子祥一起表演一
場歌舞。一時間再見熟人昔日的年輕模樣，也就
想念起他來。未幾，再看到郭富城介紹3位舞蹈
老師，就更加惦記這位故人，所以才在此欄中問
怎麼在台慶中郭富城沒有提及他。沒想到原來舉
行台慶時，Richard可能已經病重或離去，所以沒
有在台慶出現。
從追思會的片段中，看到會場布置得像一個派

對一樣。出席的親友都在開心地跳舞，絲毫不像
是一般會令人痛哭難受的追思會。據受訪者所
言，Richard早就對他們說好不要哀傷，要開開心
心地面對他離去。所以，他們以舞蹈和笑聲紀念
這位香港早期的編舞者。
Richard不再受病魔纏繞，現在應該再次像一頭
輕巧的小鳥在天上跳着舞着吧？

施路華的消息

上周四飛馬來西亞檳
城，因新冠肺炎而停飛超
過兩年的首航，下機見儀
仗隊載歌載舞並相關政經

官員、航空公司代表等列隊熱烈歡迎；
上次往返檳城與香港屬港龍航空公司，3
年多下來，社會事件並疫情摧毀，「港
龍」從此成為歷史符號，這條航線由母
公司國泰接手；國泰相等香港，走入機
艙親切感依然。
過去每年起碼一次甚至兩次下「南

洋」，有時包括吉隆坡及一旁彭亨州，
為吃高山老樹貓山榴槤；目標始終以檳
城為主，除了當地原產黑刺、老薑、青
皮等名種榴槤；始自1989年首次來過，
對檳城的愛意從未消減，她提醒了我印
象已模糊的舊時香港，建築與城市規劃
方面更古色古香。年前跟馬來西亞另一
古城馬六甲雙雙成為聯合國教科文組織
之世界文化遺產稱號，對舊城區
George Town（佐治鎮）的保育更具立
體意義。
上周四到埠滿心歡喜，與老友們聚餐

聊天，說到疫下餘生，話題地老天荒沒
完沒了。
次天星期五，數人再約，

這次人坐下了，酒肉上桌，
那心未曾戀棧形於外，同枱
吃飯，人人得見，免打消大
家聚興，飯後轉去由百年大
宅改造的咖啡甜品店（檳城
充斥，且質素奇高） ，燈
光幽暗下來，他們都忍不住
問：You Alright？
人沒事，可那心……難
忍傷痛；準備出門應約之
前，卻收到家中姐妹發來信
息：「桂嫻於下午5時30分
安詳離世！」父親十六子
女，在下排行第六，桂嫻第
七，歲數比我小不過一年。

隨眾人年齡增長，桂嫻留於香港新界
老家的弟妹們中間，擁有微妙的定海神
針作用；平素根本就是他們屋裏的管
家、家務話事人，也是我們這邊幼弟老
來得孖仔們至親密的保姆、守護天使，
縱使在他們極幼的心靈，已曉得為姑媽
取個親暱別名：「阿B 」！
大人們自小叫他們Baby、Baby，小小

人仔知道這個「B 」字代表親密關係。
對外；親戚朋友關係網絡瞭如指掌，

族中紅白二事，桂嫻承擔責任，負責送
禮、送故人敬意。自家春秋二祭、拜山
酒肉燒衣，通知眾人幾點出發、誰來誰
不來，都在她的記事簿上。
不幸於去年年初身體不適，先內窺鏡
檢測發現大腸腫瘤，施手術後發現已擴
散到不同位置，醫生說情況不佳，讓我
們有心理準備。然而化療及標靶治療下
來，也因身體狀況下決心戒了煙，胃口
頗佳，整個人肥肥白白起來；她自己，
愛她的家人及朋友都產生一定程度的欣
慰，都期望出現奇跡……手術一年大半
過去，比醫生預測她的時限長了好幾
倍，大家已將心頭大石稍稍放低之際；

她身體忽爾出現違和，繼而
痛楚，立即送院，未幾轉到
靈養 Hospice，難以想像急
轉直下的速度。
能夠出門，早已定好行
程，臨出門前，先去醫院探
望桂嫻；躺病床上，她齊整
的短髮長出，本是美人一
名，那刻面容娟好清麗，且
精神不錯，喊着要出院……
回應她：好！好！好！希望
一星期後檳城回來後，在家
中見你啊。
誰知，這邊出門，噩耗傳
來，桂嫻已悄然離世。
早登極樂，一路走好啊，

妹妹！

雁行折翼

守 夜
守夜是閩西梅花山區農民為了保護

勞動果實——稻子免遭野豬的蹂躪而
從事的一種充滿危險的夜間活動。
我雖然只去守過一夜，但卻給我留
下了難忘的印象。
記得上世紀七十年代初，我12歲那

年秋天的一個黃昏，伯公在老屋坪裏邊紮松
明火把，邊把我招呼到他身邊神秘兮兮地告
訴我：「晚上帶你去守野豬。」我高興得跳
起來，因為這種充滿歷險獵奇的事我還從未
經歷過呢。
彤紅的火球墜入西山後，群山在暮色的籠

罩下就像一幅濃墨寫意的水墨畫。我和伯公
匆匆吃完晚飯，就背上柴刀、海螺、鳥銃，
點上火把向夜色沉沉的大山走去，出了村
莊，除了手中的火把有限的照明度外，遠處
一片漆黑，彷彿埋伏着許多豺狼虎豹，隨時
都會猛撲過來襲擊人似的，夜裏的大山充滿
神秘、陰森、可怖。蜿蜒的羊腸小徑彎彎曲
曲坎坎坷坷向黑乎乎的山溝腹地延伸，離開
村莊越遠，離毒蛇猛獸就越近，除了我和伯
公的腳步聲外，夜，很靜，很靜。我心裏雖
然有些發毛，但仗着有身上的柴刀和伯公拎
着的鳥銃壯膽，腳步還是邁得很快。
我們走啊，走，大約走了七八里路，終於

走到一大壟水田邊。我們繞着水田巡迴走一
大圈，伯公一邊吹海螺，一邊檢查田邊的稻
草人和鴨母碓（一種竹製品，灌滿水後，會
自動迴圈按時發出有節奏的響聲），並在田
邊地角牽拉一些草繩或是安插一些彎弓似的
竹片，布好這些迷魂陣後，伯公就帶我走進
田頭一個孤零零的山寮裏。伯公說：「今晚
我們就住在這裏吧。」伯公點燃了山寮裏的

馬燈，從衫袋裏掏出一小包黃澄澄的雄黃，
撒在床邊和門檻外。並囑我夜間如聽到有人
呼喚，不要隨便答應。
說完，他又「呯」的一聲，朝天放了一

銃。然後，輕輕吹着冒白煙的銃口，重新倒
入火藥把銃裝好，撕下一張白煙紙插在銃筒
口，把銃擱在床頭，叫我睡下。
呼嘯的山風撕扯着山寮門，發出「嘎—

嘎—嘎—」的響聲，搖搖晃晃的馬燈鬼火似
的，忽明忽暗，彷彿隨時都有熄滅的危險。
山風過後，深山的夜晚，除了山蚊肆無忌憚
的嗡嗡聲和嚇唬野豬的「鴨母碓」那有節奏
的響聲外，顯得格外寂靜。偶爾敲擊耳鼓的
烏啼、狼嚎，淒淒厲厲如鬼哭，令人毛骨悚
然。也許是勞累辛苦，也許是習慣成自然，
伯公很快就鼾聲大作，進入夢鄉了。而我卻
蒙頭縮首，輾轉反側，難以成眠。平時聽說
的許多關於厲鬼和豺狼虎豹的故事情節，一
個個都復活起來，在腦海裏清晰浮現，生怕
厲鬼從嘎嘎響的山寮門鑽進來，弄得我惶惶
然，沒有半點睡意，後悔不該跟伯公來這荒
山野嶺活受罪。
子夜時分，伯公又起床去寮門外吹海螺

了，「嗚—嗚—嗚—」的海螺聲渾厚、深
沉，好像要洞穿大山一樣，在群山空谷中回
應，傳得很遠，很遠。我想潛伏在山野的動
物們，乍聞這種可怕的鳴叫，一定會以為老
虎的祖父巡山來了，夾起尾巴逃跑吧。伯公
吹了一陣，就關上門，坐在床頭抽起自製的
黃煙水煙來，竹製的水煙筒，抽起來吧吧作
響。煙極嗆人，伯公卻抽得有滋有味。我沒
一點睡意，就請伯公傳授守夜的經驗。
伯公說：「山裏走夜路點明火野獸就會怕

人，如果照電筒，野獸就會把人當作牠們的
同類或當作獵物尾隨而來，弄不好還會受到
牠們的傷害；把雄黃撒在床下是為了驅趕老
蛇，蛇最怕雄黃了；在鳥銃的銃口插上白紙
是用來避邪的，據說萬一走夜路碰上『迷糊
鬼』，使你懵懵懂懂迷了路，你只要將銃口
朝身後放一銃，就會清醒過來。」
他還教我對付野獸的辦法。他說：「如果

在山上遇上狼群，就要膽大心細，要看準時
機穩、準、狠地將頭狼制服，頭狼一死，狼
群就會落荒而逃；如果碰上兇悍獨行的野豬
牯可要特別小心，即使有銃也要繞到牠的側
面去開火，不然，牠一旦發現你就會直衝過
來，把你撞得半死後與你拚命……」伯公說
着說着，打了個長長的哈欠，鼾聲又起。
聽了他的經驗之談，我更睡不着了。我躲

在被窩裏想：我們的祖先們種一點糧食太不
容易了，他們為了果腹、生存，不僅要與自
然災害抗爭，還要抵禦毒蛇猛獸的侵擾。其
中甘苦不親身體驗是難以想見的。然而，儘
管老天的脾氣反覆無常，兇惡的野獸十分狡
猾，但是我們的祖輩畢竟從洪荒時代走過來
了，他們用自己的智慧抵禦大自然和毒蛇猛
獸的侵襲，依靠自己勤勞的雙手不斷地創造
人類文明、創造新生活。他們是多麼可敬可
佩啊！當然，這些道理有的是我過後多年才
悟出來的。
自從有了這次守夜的經歷後，我對長輩們

那種惜糧如金的態度就有了更深層次的理
解，特別是當我後來讀到唐代詩人李紳那首
膾炙人口的《憫農》詩時，更是引起了強烈的
共鳴。因此，我不僅自己養成了愛惜糧食的
好習慣，還時常告誡孩子們不要浪費糧食。
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◆父親十六子女，右邊
排第五雯姐，左邊排第
七妹妹桂嫻不幸於上周
因病離世；雯姐留言：
雁行折翼！（攝影：少
年鄧達智） 作者供圖

◆滬江維多利亞中小學學生匯
演《花木蘭》舞台劇。作者供圖




